

a circulé en Allemagne et aux Pays-Bas en 1979. L'exposition de l'importante collection de gravures réunie par le Musée de l'Homme sous le titre *L'estampe inuit/Inuit Retrospective* a poursuivi son périple en France. D'autres initiatives ont vu le jour en ce qui concerne les arts plastiques. Le Ministère a aidé plusieurs artistes et galeries privées à participer à la Quadriennale de Prague et à la Foire internationale de Bâle; des collections appartenant à l'*Edmonton Art Gallery (Certain Traditions)*, à *Factory FF (20 X 20 Italia/Canada)* et à la *Nova Galery (Three Canadian Photographers)* ont été présentées respectivement en Grande-Bretagne, en Italie et aux États-Unis. En outre, des critiques et journalistes d'art étrangers sont venus au Canada sous les auspices du Ministère. De plus, les collections permanentes de lithographies du Ministère, qui avaient déjà circulé en Europe et en Afrique, ont été envoyées en Australie, au Japon, au Mexique et aux États-Unis.

Dans le domaine littéraire, des tournées ont été organisées en Europe en collaboration avec la *Guild of Canadian Playwrights* et la *Canadian Writers Union* pour les écrivains anglophones David Fennario, Ken Gass, Ken Mitchell, Rick Salutin, Margaret Atwood, Graham Gibson et, de concert avec l'Union des écrivains québécois, pour les écrivains francophones Pierre Morency, Michel Beaulieu et Nicole Deschamps. Par ailleurs, le Ministère a financé la participation d'écrivains étrangers à la Rencontre internationale des écrivains québécois à Montréal et à la Conférence du *Guild of Canadian Playwrights* à St-Jean (Terre-Neuve), ainsi que des écrivains canadiens qui se sont rendus à des réunions et rencontres à l'étranger. Il a aussi subventionné la présence de représentants d'associations canadiennes d'éditeurs à la Foire du Livre de Bruxelles, à l'*American Booksellers' Association Congress* et à l'*American Library Association Congress*.

Hubert Juin fut choisi le lauréat belge du Prix littéraire Canada/Belgique pour les oeuvres en langue française, tandis que le lauréat canadien du Prix Canada/Australie, réservé aux oeuvres en langue anglaise, n'a pas encore été choisi. Il s'agit des deux prix littéraires patronnés par le Ministère et attribués en alternance. Comme chaque année, le Ministère a fait don de livres canadiens à certaines bibliothèques étrangères désireuses de s'enrichir d'une section consacrée aux auteurs canadiens ou de compléter celle qu'elles possèdent déjà.

Sports

En 1979, les programmes d'échanges sportifs entre le Canada d'une part et l'URSS, la Pologne, la Hongrie, Cuba et la Chine d'autre part ont reflété beaucoup de dynamisme. Des négociations ont été entreprises en vue du maintien de ces échanges en 1980.

Les athlètes canadiens ont participé aux Jeux panaméricains, à San Juan de Porto Rico, où le Ministère avait ouvert, pour la circonstance, un Bureau de liaison afin de secondar la délégation canadienne. Des préparatifs ont été

entrepris en vue de l'ouverture d'un bureau semblable à Lake Placid (New York), site des Olympiques d'hiver, et de l'appui à apporter à la délégation devant se rendre aux Olympiques d'été, à Moscou. Toutefois, l'invasion de l'Afghanistan par l'URSS à la fin décembre a provoqué la remise en question de l'avenir des relations sportives entre le Canada et l'URSS.

UNESCO

Le rôle et la place du Canada auprès de l'UNESCO suppose de plus en plus la poursuite, de concert avec les organismes canadiens publics et privés, d'objectifs visant le développement intégré de la personne et tenant compte de l'évolution des valeurs.

En 1979, le Canada a organisé au Secrétariat de l'Unesco, à Paris, des journées culturelles auxquelles huit provinces ont participé et qui ont eu un grand succès. Une réunion d'experts convoquée par l'Unesco et consacrée à l'examen philosophique des problèmes de l'étude des cultures, a eu lieu à Ottawa en septembre. Le parc national de Nahanni (Territoires du Nord-Ouest), inscrit sur la Liste du patrimoine mondial de l'Unesco en 1978, fut inauguré officiellement ce même mois en présence de hautes personnalités. En outre, le parc national de Kluane (Yukon) et le parc provincial de Dinosaur (Alberta) ont été inscrits en 1979 sur la Liste du patrimoine mondial. Le domaine Gault, situé au Mont St-Hilaire au Québec, et le parc national de Waterton Lakes en Alberta, ont été désignés réserves de biosphère. Par ailleurs, le pavillon que l'Unesco avait ouvert en 1978 à Terre des Hommes, à Montréal, a poursuivi ses activités au cours de l'été 1979. M. Napoléon LeBlanc, élu en 1978 Président de la Conférence générale, est membre d'office du Conseil exécutif jusqu'à la prochaine Conférence en 1980.

Le Ministère veille, d'une part, à ce que les nombreux ministères fédéraux et provinciaux, ainsi que les agences gouvernementales et privées, soient tenus au courant des sujets débattus qui les intéressent et, de l'autre, à ce que l'Unesco profite pleinement de ce que le Canada peut lui apporter.

Bourses

Le Ministère a offert en 1979, dans le cadre du Programme de bourses du Gouvernement du Canada, 150 bourses de perfectionnement et de travail libre aux niveaux supérieur et postdoctoral. Les boursiers sont originaires de la Belgique, du Brésil, du Danemark, de la Finlande, de la France, de la République fédérale d'Allemagne, de la Hongrie, de l'Italie, du Japon, du Mexique, des Pays-Bas, de la Norvège, de la Pologne, du Portugal, de l'Espagne, de la Suède, de la Suisse et de la Yougoslavie. Ce programme a été administré, pour le compte du Ministère, par le Conseil de recherches en sciences humaines. Un nombre à peu près égal de bourses a été offert à des Canadiens par ces pays. L'Association des Universités et Collèges du Canada,